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-

В частности, речь шла о пере-
даче республике участков из феде-
ральной собственности под строи-
тельство трёх крупных объектов: 
индустриально-технологического 
кластера, парка для активного от-
дыха и питомника декоративных 
культур. Окончательное решение 
будет принято Правительственной 
комиссией после прохождения не-
обходимых процедур.

– Социально-экономическое 
развитие субъектов СКФО – один 
из приоритетов государственной 
региональной политики. ДОМ.РФ 
уже активно участвует в решении 
этой задачи в части формирования 
комфортной городской среды через 
мастер-планирование и прорабаты-
вает использование на Северном 
Кавказе других, не менее эффектив-
ных механизмов. Это и вовлечение в 
оборот федеральной собственности, 
и доступное финансирование про-

ектов с помощью инфраструктурных 
облигаций, и льготное ипотечное 
кредитование. Комплексный подход 
мы применяем по всей стране, он 
даёт практический, ощутимый эф-
фект – увеличение объёмов ввода 
жилья, улучшение качества город-
ской среды, рост экономического и 
туристического потенциала терри-
торий. Взаимодействие с коллегами 
из Кабардино-Балкарии нацелено 
именно на такой результат, – отметил 
Виталий Мутко.

С 2008 года на территории рес-
публики под строительство около 
340 тыс. кв. м жилья было во-
влечено в оборот более 100 га 
неиспользуемых федеральных 
земель и объектов. Это в том числе 
и строительство в Нальчике со-
временного микрорайона Мей на 
улице Кирова. Первое разрешение 
на строительство получено в июне 
этого года. 

В ходе встречи были рассмо-
трены и другие проекты развития 
жилищной сферы и строительной 
отрасли региона.

Казбек Коков выразил благодар-
ность Виталию Мутко за поддержку, 
отметив, что эффективное взаимо-

действие с ДОМ.РФ способствует 
активному жилищному строитель-
ству в республике.

– Развитие вовлечённых в оборот 
федеральных участков комплекс-
ное – строятся школы, детские 
сады, спортивные и культурные 

объекты, готовится коммунальная 
и дорожная инфраструктура, бла-
гоустраиваются общественные тер-
ритории. Такой подход стимулирует 
отрасль в целом и способствует 
привлечению инвестиций, – под-
черкнул Глава республики.

-

Культура – это особая форма человеческой жизни
– Мне постоянно приходится 

выезжать в районы, и могу ска-
зать, что в каждом учреждении 
культуры, будь то сельское или 
городское, работники сферы при-
кладывают много усилий для со-
хранения культурных традиций, 
приобщения населения разных 
возрастов к нематериальному куль-
турному наследию. Пристальное  
внимание уделяется развитию тра-
диционных жанров самодеятель-
ного народного творчества, в этом 
направлении работы накоплен 
большой опыт, – рассказывает 
Мухадин Лялушевич. – Благодаря 
поддержке руководства республи-
ки и страны в отрасли обновляется 
и укрепляется инфраструктура, 
пополняется и оснащается ма-
териально-техническая база, что 

конечно же, позитивно отражается 
на качестве работы и способствует 
обеспечению доступа всех граждан 
к участию в культурной жизни села 
и города, расширяет возможности 
для дополнительного образования.  
Могу отметить, что в настоящее 
время условия работы в сельских 
учреждениях не отличаются от го-
родских: и у тех, и у других есть воз-
можность эффективно трудиться  
в новых  или отремонтированных 
домах культуры,  модельных библи-
отеках с улучшенной материально-
технической базой. Конечно, как 

и в любой сфере деятельности, 
есть к чему стремиться, имеются 
задачи, требующие оперативной 
проработки. С этой целью были 
проведены выездные совещания, 
в работе которых приняли участие 
главы местных администраций и 
представители учреждений куль-
туры, подробно обсуждены во-
просы, охватывающие буквально 
все аспекты деятельности. Такой 
формат  оказался  удачным  и по-
нравился всем участникам встреч. 
Ведь не всегда у руководителей 
управлений и отделов культуры 

есть возможность донести до  
руководства районов нюансы по-
вседневной работы, а тут  главы 
получили информацию о том, чем 
живут их учреждения культуры, из 
первых рук.

– Что интересного увидели?
– В целом можно поставить 

достаточно высокую оценку де-
ятельности работников сферы 
культуры, их профессионализму, 
но всегда важно расти и совер-
шенствоваться. В каждом районе 
своя специфика, кое-где имеются 
недоработки. Там, где всегда отно-

сились к своему делу «с огоньком»,  
работа продолжается на должном 
уровне и сейчас. Тем, кто относит-
ся к выполнению обязанностей не 
должным образом, думаю, надо 
пересмотреть своё пребывание в 
нашей отрасли. Культура – это осо-
бая форма человеческой жизни. 
Если у специалиста в области куль-
туры не горят глаза, как он сможет 
зажечь других? Случайных людей 
в этой сфере быть не должно. Это 
такое направление деятельности, 
где нужно уметь зажигать пламя в 
сердцах людей, без души там рабо-
тать нельзя. Сотрудников, которые 
находятся на своём месте, добро-
совестно выполняют возложенные 
на них задачи,  надо поддерживать, 
помогать им.

(Окончание на 2-й с.)
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Универсальный и доходный злак с многовековой историей

А вот наша землячка Лариса Со-
курова – кандидат сельскохозяйст-
венных наук, заведующая группой 
селекции и семеноводства проса 
Института сельского хозяйства 
– филиала Кабардино-Балкарско-
го научного центра Российской 
академии наук, знает не только о 
признанном международном авто-
ритете проса, но и про самые тонкие 
нюансы этой древнейшей культуры.

Не так давно мы побывали в 
сельском поселении Красноармей-
ское Терского района, на землях 
которого расположены опытные 
селекционные участки института, в 
том числе и делянки селекции и се-
меноводства проса научной группы 
Ларисы Хасеновны. 

– У нас просо возделывают со  
II тысячелетия до нашей эры, это 
ценная уникальная культура универ-
сального использования, – подели-
лась своими глубокими познаниями 
Лариса Сокурова. – В составе проса 
выявлено 19 незаменимых ами-
нокислот. И по этому показателю 
пшено превосходит крупы из других 
зерновых культур, а также хлеб ржа-
ной и пшеничный. Просяной белок 
содержит вдвое больше витаминов 
группы В (тиамина, рибофлавина, 
амигдалина и др.) по сравнению с 
другими хлебными злаками.

Крупа проса содержит клетчатку, 
минеральные соли, микроэлемен-
ты: цинк, йод, бром, хлор и др.  Его 
ростки  –  лучший источник жидкого 
кислорода и лаэтрила – сильнейше-
го из всех антиоксидантов. Он также 
превосходит крупы из всех злаковых 
культур по содержанию треонина 
и метионина. Помимо всего этого, 
зерно проса отличается высоким со-
держанием липидов, среди которых 
наибольший интерес представляет 
мелиацин, обладающий ценными 
лекарственными свойствами.

Также Лариса Хасеновна расска-
зала, что научно-исследовательская 
работа возглавляемой ею группы 
ориентирована на создание при-
знаковых и генетических коллекций 
новых доноров и генетических ис-
точников проса для использования 
их в практической селекции, выде-
ление ценного исходного материала 
для селекции по морфологическим 
признакам и биологическим свойст-
вам, проведение искусственной 
гибридизации специально по-
добранных пар, создание новых 
генотипов, конкурентоспособных 
сортов и гибридов проса посевного, 
изучение выделенных генотипов в 
контрольном питомнике и конкурс-
ном сортоиспытании, а также произ-
водство высококачественных семян 

высших репродукций допущенных к 
использованию сортов проса.

– Научная и исследовательская 
деятельность группы Ларисы Со-
куровой по созданию новых сортов 
проса ведётся в тесном и эффектив-
ном сотрудничестве с Федеральным 
научным центром зернобобовых и 
крупяных культур, Всероссийским 
институтом генетических ресурсов 
растений им. Н. И. Вавилова и 

Федеральным исследовательским  
центром «Фундаментальные осно-
вы биотехнологий» РАН, – проком-
ментировал директор Института 
сельского хозяйства – филиала 
КБНЦ РАН Магомед Жекамухов. 
– Особо стоит подчеркнуть, что 
научные разработки её команды 
имеют большое теоретическое и 
практическое значение и выполнены 
на весьма высоком уровне.

В результате проведённых фун-
даментальных исследований за 
2019–2022 годы Ларисой Хасе-
новной и её единомышленника-
ми получен исходный материал, 
включающий более 500 образцов 
генетических источников и доноров. 
На их основе созданы 62 средне-
спелых высокоурожайных генотипа 
для дальнейшего изучения, оценки 
и передачи в Госкомиссию РФ на 
сортоиспытание.

На сегодняшний день в госрее-
стре селекционных достижений РФ 
по Кабардино-Балкарии имеются 
три сорта проса селекции института: 
«Чегет», «Эльбрус 10», «Кавказские 
зори». Помимо того, ещё один наш 
сорт проса посевного «Шхельда» 
проходит процедуру государствен-
ного сортоиспытания.

Уместно также дополнить, что 
с нынешнего года группой Лари-
сы Сокуровой совместно с новой 
лабораторией молекулярной се-
лекции и биотехнологии Кабарди-
но-Балкарского научного центра 
Российской академии наук и Фе-
деральным исследовательским 
центром «Фундаментальные ос-
новы биотехнологий» РАН наряду с 
традиционными методами в селек-
ционной работе будут применяться 
и инновационные приёмы, в част-
ности, маркер-вспомогательная 
селекция, которая способствует 
ускоренному получению новых 
сортов с нужными качественными 
характеристиками.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова

Для удобства жителей и гостей республики в сервис «Ян-
декс Карты» и в приложение «Яндекс Go» добавлены новые 
межмуниципальные маршруты № 535 (Нальчик – Терскол) и 
№ 536 (Нальчик – Тырныауз), следующие в курортную зону 
национального парка Приэльбрусье. Также добавлен очеред-
ной муниципальный маршрут № 18 (Александровка – рынок 
Стрелка) в городском округе Нальчик.

К сервису подключено пять муниципальных и два межму-
ниципальных маршрута. По мере оснащения транспортных 
средств и их подключения к региональной навигационно-
информационной системе КБР (РНИЦ ГЛОНАСС КБР) будут 
добавлены новые маршруты городской агломерации Нальчик 
и всего региона в целом. 

Таким образом, к концу года к сервису будет подключено 
более тысячи транспортных средств, осуществляющих пере-
возки на муниципальных и межмуниципальных маршрутах в 
границах Кабардино-Балкарии, сообщает пресс-служба Мини-
стерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Благодаря сервису «Яндекс транспорт КБР» жители рес-
публики могут отслеживать местоположение маршрутных 
транспортных средств, осуществляющих регулярные пере-
возки пассажиров по муниципальным и межмуниципальным 
маршрутам. 

ГОРОД СЧАСТЬЯ
Масштабный фестиваль с участием уличных театральных 

коллективов из разных регионов страны пройдёт на Север-
ном Кавказе впервые. Такой подарок ко Дню города готовят 
для нальчан и гостей столицы Кабардино-Балкарии местная 
администрация г. о. Нальчик и Институт развития города 
«Платформа». Фестиваль «Город счастья» состоится 9 и  
10 сентября в Нальчике. 

Выступления уличных актёров можно будет увидеть сразу 
на трёх площадках: на пешеходной части улицы Кабардинской, 
в сквере Курортном и на площади Абхазии, сообщается на 
странице Института развития города «Платформа». Именно 
площадь Абхазии станет сердцем фестиваля, здесь, кроме 
представлений, заработают фуд-корт и выставка-продажа из-
делий мастеров прикладного искусства. Фестиваль уличных 
театров станет долгожданным и интересным зрелищем для 
публики самых разных возрастов.

Министерство науки и высшего образования РФ начинает 
сбор документов от претендентов на получение жилищных сер-
тификатов в 2024 году. С этого года на социальную поддержку, 
помимо молодых учёных, могут рассчитывать преподаватели 
вузов и научных организаций любой ведомственной принад-
лежности, сообщает портал Правительства КБР.

Согласно правилам, чтобы претендовать на получение 
сертификата, молодой учёный или преподаватель должен: 
быть гражданином РФ; иметь стаж работы в вузе или научной 
организации не менее 5 лет; либо быть кандидатом наук в 
возрасте до 35 лет включительно или доктором наук до 40 лет 
включительно; быть признанным нуждающимся в улучшении 
жилищных условий по месту работы.

В зависимости от региона проживания претендента рас-
чёт стоимости жилищного сертификата производится исходя 
из размера общей площади жилого помещения в 33 кв. м и 
средней рыночной стоимости 1 кв. м, утверждённой Минстроем 
России. Полученный сертификат можно использовать в качест-
ве первоначального взноса по ипотечному кредиту.

– Привлечению молодёжи в науку и созданию для них ком-
фортных условий сегодня со стороны государства уделяется 
особое внимание. Более того, это одна из трёх задач Деся-
тилетия науки и технологий, стартовавшего в прошлом году. 
И такая мера поддержки, как жилищные сертификаты для 
молодых исследователей, уже стала хорошим подспорьем в 
этой работе. Только в 2022 и 2023 годах 388 человек смогли по-
лучить государственную поддержку для улучшения жилищных 
условий, – отметил в своих комментариях  глава Минобрнауки 
России Валерий Фальков.

ТемиТеТеемми

Заурбек 
Жилясов 

избран 
председателем 

Союза 
журналистов КБР

Фаворит и Фанат – 
хлопчатник 

в Терском районе

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

В республике продолжается сбор среднеспелых сортов 
яблок, груш и слив. Часть урожая отправляется для долго-
срочного хранения в плодохранилища, мощности которых на 
сегодняшний день составляют 198,4 тыс. тонн.  До конца убо-
рочных работ к запуску подготовят новые мощности хранения 
плодовой продукции.

 Общий объём плодов и ягод с начала текущего года со-
ставил свыше 105 тыс. тонн. Массовая уборка зимних сортов 
начнётся во второй декаде сентября.
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Участники СВО и их семьи 
получают всестороннюю поддержку

Подведены итоги трёх-
месячной работы филиа-
ла государственного фонда 
поддержки участников СВО 
«Защитники Отечества» по 
КБР, открывшегося 31 мая, 
рассмотрены условия и по-
рядок выдачи военным ко-
миссариатом республики удо-
стоверения «Ветеран боевых 
действий», а также условия 
установления выплат и мер 
социальной поддержки участ-
никам СВО.

О деятельности региональ-
ного филиала фонда «Защит-
ники Отечества» доложил его 
руководитель Муаед Дадов. 
Основной акцент был сде-
лан на вопросах межведом-
ственного взаимодействия, 
способствующего решению 
задач по персональному ком-
плексному сопровождению 
ветеранов СВО и членов 
семей погибших. Заключено 
42 соглашения о сотрудни-
честве с министерствами, ве-
домствами, общественными 
организациями, подготовлено 
13 соглашений о взаимодей-
ствии с муниципальными рай-
онами и городскими округа-
ми. Приказом Министерства 
здравоохранения республики 
определены «якорные» меди-
цинские учреждения по про-
филям, которые оказывают 
необходимую медицинскую 
помощь ветеранам СВО и 
членам семей погибших, 
определены работники мед-
учреждений на уровне за-
местителей руководителей, 
ответственные за организа-
цию оперативного взаимо-
действия. Подписан договор 
об организации оказания 
психолого-психотерапевти-
ческой помощи с Психонев-

рологическим диспансером 
Минздрава КБР.

Филиал работает по прин-
ципу одного окна. Предус-
мотрены рабочие места для 
представителей Социального 
фонда по КБР, Министерства 
труда и соцзащиты республи-
ки, оборудовано удалённое 
рабочее место для работни-
ков МФЦ.

Сегодня в филиале фонда 
работают 27 человек: ру-
ководитель и шесть его за-
местителей, 20 социальных 
координаторов: четверо осу-
ществляют деятельность в 
Нальчике, остальные – во 
всех муниципальных районах 
и городских округах республи-
ки. До конца года планируется 
увеличение численности со-
циальных координаторов. По 
словам М. Дадова, в столице 
республики их должно быть 
не менее12-14, в каждом му-
ниципальном районе и других 
городских округах – от трёх до 
пяти человек.

На 28 августа в филиал 
фонда поступило порядка  
700 обращений: 119 – по во-
просам назначения мер со-
циальной поддержки, 50 – о 
получении удостоверения 
ветерана боевых действий, 
61 – об оказании юридической 
помощи, организации психо-
логической и медицинской 
помощи 38 и 35 соответствен-
но и другие.

По 384 обращениям вопро-
сы решены, 232 находятся в 
работе. Из 626 обратившихся 
96 человек – участники СВО, 
уволенные с военной службы, 
92 – члены семей погибших, 
172 – действующие участники 
СВО, 217 – их родственники. 
Все обратившиеся получают 

консультативную, юридиче-
скую, психологическую по-
мощь.

В рамках исполнения про-
токольного поручения Главы 
КБР в муниципальных рай-
онах и городских округах 
проводится работа, направ-
ленная на оперативное взаи-
модействие местных админи-
страций с филиалом фонда, 
улучшение качества работы 
социальных координаторов. 
В местных администрациях 
всех муниципальных райо-
нов и городских округов на-
значены ответственные по 
вопросам взаимодействия 
с филиалом фонда. Завер-
шается процедура по предо-
ставлению помещений и обо-
рудованию рабочих мест для 
социальных координаторов 
филиала фонда.

Муаед Дадов остановил-
ся на наиболее проблемных 
вопросах, среди которых вы-
дача удостоверений ветерана 
боевых действий участникам 
СВО (сроки предоставления 
необходимых документов из 
воинских частей затягивают-
ся  до 2-3 месяцев); выдача 
аналогичных удостоверений 
участникам СВО в составе ЧВК 
(ожидается создание комиссии 
в Министерстве обороны РФ, 
которая будет рассматривать 
обращения бойцов ЧВК).

Руководитель филиала 
фонда обратил внимание и на 
то, что семьи мобилизован-
ных граждан, в которых есть 
дети до трёх лет, имеют право 
на получение ежемесячного 
пособия на ребёнка, которое 
составляет порядка 16 тысяч 
рублей.

Подробнее об услови-
ях установления выплат и 

мер социальной поддержки 
участников СВО рассказала 
заместитель руководителя 
Социального фонда Зарема 
Дикинова.

С условиями выдачи воен-
ным комиссариатом респуб-
лики удостоверения «Ветеран 
боевых действий» в соответ-
ствии с новым порядком ми-
нистерства присутствующих 
ознакомил заместитель воен-
ного комиссара, подполковник 
Михаил Абузаров. Ранее вы-
дачу удостоверений осущест-
влял Южный военный округ, 
а с марта – военный комисса-
риат. Для принятия решения о 
выдаче удостоверения и об от-
казе приказом командующего 
войсками округа создаются 
комиссии в военных комисса-
риатах субъектов РФ. Чтобы 
получить удостоверение, не-
обходимо подать заявление с 
личными данными и выписку 
из приказа из воинской части 
с указанием периода, когда 
военнослужащий участвовал 
в СВО. На сегодня в военные 
комиссариаты республики 
подано 609 заявлений, отрабо-
тано порядка 200 – документы 
мобилизованных участников 
СВО и добровольцев. Отка-
зано 37 заявителям в связи 
с отсутствием выписки из 
приказа.

По итогам заседания при-
нято решение, в котором в том 
числе представителям муни-
ципальных районов и город-
ских округов рекомендовано 
в кратчайшие сроки закрыть 
вопрос по предоставлению 
и оборудованию помещений 
для социальных координато-
ров филиала фонда, Мини-
стерству просвещения и науки 
республики и руководителям 
вузов – рассмотреть возмож-
ность выделения квот для 
участников СВО, их детей 
при зачислении в учреждения 
среднего профессионального 
образования. Также в числе 
задач – определить реабили-
тационный центр по вопросам 
протезирования и реабилита-
ции участников СВО, перенёс-
ших ампутацию, рассмотреть 
возможность проведения 
льготного зубопротезирования 
участникам СВО и оказания 
им медицинской помощи в по-
ликлиниках в первоочередном 
порядке.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

(Окончание.
Начало на 1-й с.)
– Получается, ваши лет-

ние встречи были своего 
рода инспекцией?

– Нет, это не как у Гоголя 
«к нам приехал ревизор». Я 
специально организовал эти 
встречи с целью поддержать 
людей, а не отругать. По 
итогам составлен протокол, 
где указано, что необходимо 
сделать в первую очередь, 
что наметить на перспективу. 
Сделано это в том числе и для 
того, чтобы работникам куль-
туры на местах работалось и 
жилось хорошо. Заработная 
плата работников сферы 
культуры – это один из перво-
очередных вопросов повестки 
дня. В некоторых районах она 
не дотягивает до среднего 
значения, соответственно, не-
обходимо  найти возможность 
довести зарплату до установ-
ленных Президентом страны 
норм. В этом направлении  
дела обстоят неплохо в Лес-
кенском, Прохладненском, 
Урванском районах. В Черек-
ском и Чегемском решению  
данной задачи следовало бы 
уделить больше внимания. 
Работа ведётся, думаю, в ско-
ром времени нам совместно 
с руководителями районов 
удастся вывести заработную 
плату работников культуры 
в муниципалитетах на более 
высокий уровень.

Есть главы, которые очень 
много внимания уделяют 
культуре, и спасибо им огром-
ное за это, а есть те, кто по-
нимает это только тогда, когда 
наглядно видит результат. 
После того как отремонтиро-
ваны районные и сельские 
дома культуры, не все до 
конца осознали свои воз-
можности: многие в полной 
мере реализуют свой творче-
ских потенциал, а некоторые 
ещё, к сожалению, не поняли 
реальных положительных 
перспектив и пребывают в 
состоянии застоя. Также про-
исходило и с реализацией 
программы «Пушкинская 
карта»: не все восприняли 
её сразу должным образом, 
но впоследствии ситуация 
поменялась кардинально. 
Конкретный пример – наш 
Музыкальный театр, с начала 
года заработавший 17 милли-
онов рублей по «Пушкинской 
карте», другие театры – по 
8-9 миллионов. Это большие 
деньги! Причём, половина 
этих средств идёт на раз-
витие учреждения культуры, 
половина – на зарплаты. 
Также могут работать по 

Культура – это особая форма 
человеческой жизни

эффекта. Соответственно, 
и деятельность учреждений 
культуры необходимо выстра-
ивать таким образом, чтобы 
максимально раскрыть твор-
ческий потенциал и достигать 
высокого уровня проведения 
культурно-досуговой работы.

– Какие объекты культу-
ры сейчас обновляются и 
скоро будут готовы «засту-
пить» на культурную вахту?

– Дворец культуры в Тыр-
ныаузе на ремонте, строится 
дом культуры в Эльбрусе, 
ведётся  капитальный ре-
монт домов культуры в Ис-
ламее, Терекском, Озреке, 
ст. Приближной, в зданиях 
детской школы искусств № 2  
им. Казаноко Жабаги и дет-
ской художественной школы 
в Нальчике. Это далеко не 
полный список. Были за-
планированы работы по вос-
становлению тринадцати 
воинских захоронений в рам-
ках федеральной целевой 
программы «Увековечение 
памяти погибших при защите 
Отечества», на трёх объек-
тах работы уже завершены, 
остальные будут сданы до 
конца года. В этом году мы 
открываем четыре модель-
ные библиотеки. Завершается 
строительство Дворца теа-
тров в Нальчике. Завершены 
мероприятия по оснащению 
реабилитационным оборудо-
ванием по государственной 
программе «Доступная сре-
да». Хочу заметить, что все 
наши учреждения доступны 
для маломобильных людей. 
У нас есть ещё уникальная 
библиотека для слепых и 
слабовидящих. Сейчас там 

идёт переоборудование для 
большего удобства посетите-
лей. Есть зал на 40 человек, 
где могут смотреть фильмы  
незрячие, глухие и т. д. 

– Кабардино-Балкария 
отмечает День государствен-
ности. Ваше министерство, 
если можно так сказать, 
флагман на этом праздно-
вании. Какие сюрпризы 
вы готовите для жителей 
республики?

– В рамках празднования к 
нам впервые приезжает Госу-
дарственный симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской 
филармонии, где художе-
ственным руководителем 
является наш знаменитый 
Юрий Хатуевич Темирка-
нов. Мы много лет ждали 
этого события. Это большой 
коллектив из 110 человек, и 
мы готовы принять их так, 
чтобы артисты запомни-
ли эту поездку и полюбили 
наш регион. Также в рамках 
празднования Дня государ-
ственности во всех кинотеат-
рах Кабардино-Балкарии до  
10 сентября пройдут показы 
ретрофильмов из фондов 
«Кинолетопись республики», 
состоятся концерты государст- 
венных творческих коллекти-
вов, фестивали, среди кото-
рых «Гастрофест», «Голоса 
моей республики» с участием 
победителей республиканско-
го конкурса на лучшую песню 
«Моя Кабардино-Балкария», 
фестиваль уличных театров 
«Город счастья», будут орга-
низованы выставки-ретро-
спективы и многое другое.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Елканова

-

-

«Пушкинской карте», к при-
меру, детские школы ис-
кусств в районах. Конечно, 
масштаб такого заработка 
у школ искусств поменьше, 
но и он будет неплохим под-
спорьем. Это огромное поле 
для деятельности. Главное, 
приложить усилия. 

– Какие ещё проблемы 
выявили состоявшиеся по-
ездки?

– Это, скорее, не пробле-
мы, а список задач, которые 
надо планомерно решать. 
Местным администрациям 
муниципальных районов и 
городских округов по итогам 
встреч рекомендовано при-
нять меры для увеличения 
штатной численности ра-
ботников культуры, усилить 
работу по модернизации биб-
лиотечной системы с макси-
мальным использованием 
потенциала современных ин-
формационных технологий. 
Как в библиотечную деятель-
ность, так и в деятельность 
домов культуры внедрять 
новые формы проведения 
культурно-досуговых меро-
приятий – надо шагать в ногу 
со временем. Выработан 
целый список рекомендаций, 
касающихся работы по про-
грамме «Пушкинская кар-
та», проведения обучающих 
семинаров для работников 
муниципальных учреждений 
культуры по работе с совре-
менными технологиями в 
культурной индустрии и эф-
фективному использованию 
онлайн-платформ, а также 
достижения максимального 
охвата обучающихся в уч-
реждениях дополнительного 
образования. Кроме того, 
сформированы рекоменда-
ции и для министерства.

– Как сейчас обстоят дела 
с финансированием учреж-
дений культуры?

– Как я уже сказал, под-
держка нашей отрасли се-
годня колоссальная. Финан-
сирование осуществляется 
по установленному плану и 
накладывает большую от-
ветственность на работников 
сферы за результаты тру-
да. Средства, выделяемые 
на улучшение деятельности 
учреждений, необходимо 
осваивать в полной мере, 
качественно, для достижения 
позитивного социального 

Фаворит и Фанат – 
хлопчатник в Терском районе

Хлопчатник – стратегиче-
ская агрокультура, и по ряду 
направлений заменить хлопок 
ничем другим пока нельзя. 
После переработки прядиль-
ное растение используют в 
лёгкой промышленности, хи-
мической, пищевой, фарма-
цевтической. Из него делают 
ракетное топливо, порох и 
даже денежные банкноты.  
95 % состава хлопка – целлю-
лоза. Его волокна практиче-
ски не вызывают у человека 
аллергию или какой-либо 
дискомфорт.

Для нашей страны хлоп-
чатник – это не новая, а за-
бытая агрокультура – его на 
территории России выращи-
вали ещё до Великой Отечест- 
венной войны. Но лучшие ре-
зультаты давали республики 
Средней Азии, где и были ло-
кализованы выращивание и 
переработка. После распада 
Советского Союза российские 
текстильные предприятия 
стали закупать импортное 
сырьё, но в последние годы 
логистические цепочки ус-

экспериментаторов, может 
рассматриваться в богарных 
условиях, но в перспективе 
может быть организован и 
полив.

В масштабах страны ми-
нимальная площадь посевов 
хлопчатника должна состав-
лять не менее 280 тыс. га. 
В Кабардино-Балкарии не-
обходимость расширения 
площадей под хлопчатник 
может носить рекоменда-
тельный характер. Напри-
мер, в особо засушливых 
локациях степной зоны, где 
экономическая эффектив-
ность других культур без 
орошения низкая.

Технологическая оснащён-
ность (тракторы, опрыскива-
тели, культиваторы, сеялки, 
корчеватели, хлопкоубороч-
ные машины) – вопрос воз-
можных инвестиций. Опти-
мальным был бы комплекс-
ный проект, включающий и 
переработку сырья в регионе 
производства.

Заведующий лаборато-
рией агрохимии и почвен-
ных исследований Института 
сельского хозяйства КБНЦ 
РАН Аслан Лешкенов дал 
оптимистичные агротехни-
ческие прогнозы на основе 
проведённых исследований: 
«На данной стадии хлопчат-
ник цветёт, а на нижних яру-
сах уже заложил коробочки. 
Будем смотреть потенциал 
на разных фонах, в разных 
средах обитания». 

Амиран Занилов пояс-
нил: «Наша научная задача 
сейчас заключается в ка-
чественном внедрении, в 
оценке агроэкономической, 
экологической эффектив-
ности. В среднем на одном 
кусте формируется 6-7 коро-
бок, это хороший агротехни-
ческий потенциал культуры. 
Мы уже видим, насколько 
она устойчива – по состоянию 
листьев, по тому, как разви-
ваются регенеративные орга-
ны. Думаю, что через месяц- 
полтора мы получим урожай, 
и к процессу подключатся 
наши специалисты по качест-
ву хлопка-сырца. Считаю, что 
возделывание хлопка в Ка-
бардино-Балкарии и других 
регионах СКФО открывает 
новые перспективы развития 
сельхозиндустрии».

Ирина БОГАЧЁВА

ложнились, производство 
хлопчатобумажной пряжи со-
кратилось… Сейчас в южных 
регионах страны возрождают 
опыт прошлых лет. Лидиру-
ет соседний с Кабардино-
Балкарией Ставропольский 
край, хлопчатник также вы-
ращивают в Астраханской 
и Волгоградской областях, 
Калмыкии и на полуострове 
Крым, однако для обеспе-
чения потребностей страны 
в хлопке площадь посевов 
должна быть увеличена.

Руководитель Центра де-
карбонизации АПК и регио-
нальной экономики КБГУ кан-
дидат сельскохозяйственных 
наук Амиран Занилов расска-
зал, что степная зона нашей 
республики по климатиче-

ским условиям благоприятна 
для выращивания хлопчатни-
ка и получения стратегически 
важного сырья, необходимого 
для обеспечения импортоза-
мещения, экономического 
суверенитета страны. На-
учная составляющая – это 
адаптация сельхозкультуры 
в условиях меняющегося 
климата (в настоящее время 
используется термин «клима-
тическая неопределённость», 
в некоторых местах это поте-
пление, где-то – понижение 
среднегодовых температур).

Вегетационный период 
хлопчатника составляет до 
110 суток для раннеспелых 
сортов, до 135 для среднеспе-
лых и до 170 для позднеспе-
лых. Во второй декаде мая в 
Терском районе был произ-
ведён посев среднеранних 
сортов – Фаворит и Фанат.

Успешное культивирование 
хлопчатника требует длитель-
ного периода устойчивого теп-
ла с умеренным количеством 
осадков. В степной зоне КБР 
в текущем году жаркое лето 
и достаточное количество 
осадков. Поскольку культура 
устойчива к дефициту влаги 
(корневая система глубоко 
проникает в грунт и обеспе-
чивает растение водой), её 
возделывание, по мнению 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Наш Институт сельского хозяй-

ства проводит комплексную работу по 
расширению, сохранению и изучению 
признаковых коллекций зерновых куль-
тур, в том числе и проса, выделению и 
созданию новых источников и доноров 
ценных признаков для использования 
в адаптивной селекции, – отметила  
Л. Сокурова. – Проводимые исследова-
ния по культуре проса направлены на 
расширение генетического разнообра-
зия исходного материала, изучение и 
совершенствование архитектоники рас-
тений и физиологических механизмов 
адаптации, способствуют повышению 
адаптивного потенциала создаваемых 
сортов.

По её словам, новые сорта и гибриды 
являются наиболее централизован-
ным, экономически и экологически 
эффективным средством повышения 
величины и качества урожая, а также 
обеспечения ресурсоэнергоэкономич-
ности, экологической устойчивости, 
природоохранности и рентабельности 
сельскохозяйственного производства.

Научные и производственные данные 

показывают, что уровень урожайности 
и качества зерна в значительной сте-
пени определяется наследственными  
хозяйственно-биологическими свойства-
ми сортов и условиями выращивания. 
Поэтому особое значение в настоящее 
время в научно-исследовательской 
деятельности команды Ларисы Хасе-
новны  приобретает вопрос создания 
новых адаптированных к условиям 
выращивания сортов универсального 
направления. 

– Исследования нами выполнялись 
в 2020–2022 годах на опытном поле 
института, расположенном в степной 
зоне КБР, которая характеризуется 
недостаточной увлажнённостью. Про-
ведённые исследования позволили 
сделать выводы, что выделенные 
генотипы отличаются устойчивостью к 
засухе и жаре. Также генотипы облада-
ют достаточно высокой устойчивостью 
к болезням (головня, миланоз), по-
леганию растений и осыпанию зерна. 
Результатом практической селекции 
являются данные генотипы проса, су-
щественно превышающие стандарт по 
всем количественным признакам.

Готовятся к передаче в Государст-
венное сортоиспытание проса Муза, а 
также перспективные линии, которые 
существенно превышают стандарт по 
урожаю зерна и другим показателям, – 
заключила Лариса Сокурова.

Магомед Жекамухов попросил до-
полнить рассказ о Ларисе Сокуровой 
информацией о том, что они вместе 
с супругом получили приглашение на 
работу в ОПХ «Опытное» в  с. Красно-
армейском от Нажмудина Локмановича 
Бербекова, который на протяжении  
30 лет руководил этим научно-производ-
ственным хозяйством, и о селекционных 
достижениях которого было известно на 
весь Советский Союз.

Трудовой стаж Ларисы Хасеновны в 
данном учреждении составляет более 
40 лет. Она единственный учёный-селек-
ционер в Кабардино-Балкарии, которая 
защитила диссертацию по культуре 
проса. И сорта пшена, выведенные Ла-
рисой Сокуровой с коллегами в разных 
климатических зонах республики, нашли 
практическое применение во многих 
регионах России.

Борис БЕРБЕКОВ

Универсальный и доходный злак
с многовековой историей

РАБОТЫ  ИДУТ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА

Это один из наиболее загруженных участ-
ков, здесь в сутки проезжают до 35 тысяч 
автомобилей. Двухполосный мост не справ-
лялся с трафиком и нуждался в обновлении.

Упрдор «Кавказ» расширяет сооружение 
до четырёх полос с разделением встречных 
потоков, а также увеличивает его грузоподъ-
ёмность до современных нагрузок. Строи-
тели используют в работе инновационные 
технологии, чтобы повысить устойчивость 
покрытия к механическим воздействиям 
и прочность сцепления с асфальтом. На 
мосту также появится современная линия 
освещения, он будет оснащён очистными 
сооружениями и противогололёдными 
комплексами.

Работы  идут с опережением графика, 
объект планируется завершить в течение 
сентября.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ОФИЦИАЛЬНО
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КОНФЕРЕНЦИЯ

НОВЫЕ КНИГИ

Герои Социалистического 
Труда Кабардино-Балкарии

К ДНЮ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ КБР

Кавказский  
«рыцарь плаща и кинжала»

Заурбек Жилясов избран председателем  
регионального отделения Союза журналистов России

(Окончание.  Начало в 
№№ 96-103 «КБП»).

ХАЖМЕТОВ Хасан 
Кушхович  – заведую-
щий производственным 
участком колхоза имени 
Шогенцукова Баксанского 
района КБАССР.

Родился 16 июня 1931 
года в селении Старая Кре-
пость Баксанского района 
в многодетной крестьян-
ской семье. Трудовую де-
ятельность начал в годы 
Великой Отечественной 
войны после окончания 
семилетней сельской шко-
лы. Работал прицепщиком 
тракторной бригады. Уча-
ствовал в восстановлении 
разрушенного колхоза. В 
1948 г. прошёл трёхмесяч-
ные курсы трактористов, а 
в 1952 г. – годичные курсы 
подготовки механизатор-
ских кадров.

В 1954 г. призван на 
действительную военную 
службу в ряды Советской 
армии. В 1955 г., после 
демобилизации, Хажме-
тов возглавил тракторную 
бригаду, был избран депу-
татом Верховного Совета 
КБАССР, членом обкома 
и Баксанского райкома 
партии. Хасан Кушхович 
окончил заочное отделе-
ние сельскохозяйствен-
ного факультета КБГУ. С 
1958-го по 1976 год, т.е. в 
течение 18 лет, он работал 
бригадиром комплексной 
механизированной кол-
хозной бригады колхоза 
им. Шогенцукова. Меха-
низированная бригада под 
руководством Хажметова 
стала ведущей в колхозе. 
В 1966 г. за выдающиеся 
производственные успехи 
и проявленную инициативу 
в организации соревно-
вания бригад и ударный 
труд награждён орденом 
Ленина.

Не менее успешно чле-
ны бригады, возглавля-
емой им, работали и в 
последующие годы. Во 
второй половине 60-х гг. 
они обрабатывали 1700 га 
пашни, из которых с 350-
400 га ежегодно снимали 
два урожая. В 1966-1970 гг. 
механизаторы бригады с 
каждого гектара собрали в 
среднем по 43,8 ц вместо 
34,8 ц зерна по плану. А на 
плантациях кукурузы уро-
жайность была доведена 
до 67,5 ц зерна.

За годы 8-й пятилетки 
с участка, закреплённого 
за бригадой Хасана Куш-
ховича, колхоз им. Шо-
генцукова получил более  
36 тысяч центнеров сверх-
планового зерна. Особых 
успехов бригада достигла 
в последнем году 8-й пя-
тилетки, в 1970 г., когда с 
каждого гектара она по-
лучила по 48,5 ц зерна, а 
кукурузы – 72,7 ц. При этом 
значительно была снижена 
себестоимость произве-
дённой продукции.

Каждый рубль, затра-
ченный для производства, 
давал 2 рубля 11 копеек. 
В 1970 г. чистый доход с 
одного участка Хажметова 
составлял 219 558 рублей. 
Главную роль сыграла ком-
плексная механизация 
всего производственного 
процесса. На участке было 
занято 30 человек, в том 
числе 20-21 механизатор. 
Среднемесячная заработ-
ная плата каждого механи-
затора составляла 140-150 
рублей, а сам бригадир 
получал около 300 рублей 
в месяц.

Высокой правитель-
ственной награды была 
удостоена группа пере-
довиков колхозного про-
изводства. Заведующему 
производственным участ-
ком Х. К. Хажметову при-
своено высокое звание 
Героя Социалистического 
Труда. 6 мая 1971 г. на 
торжественном собрании 
колхозников колхоза им. 
Шогенцукова председа-
тель Президиума Вер-
ховного Совета КБАССР  
М. И. Геттуев вручил прави-

тельственные награды пе-
редовикам производства. 
В 1976 г. он был избран 
председателем сельхоз- 
артели. На этой должно-
сти он работал до 1988 г. 
С 1988-го и до ухода на 
пенсию в 1993 г. работал 
директором Баксанского 
птицекомбината.

Хажметов – кавалер 
двух орденов Ленина, ор-
денов Октябрьской Рево-
люции и Трудового Крас-
ного Знамени. Его имя по 
праву занимает достойное 
место в ряду прославлен-
ных кукурузоводов респу-
блики. Его отличали вы-
сокий профессионализм 
и ответственность за по-
рученный участок работы, 
скромность и добропоря-
дочность. Он пользовался 
заслуженным авторитетом 
у коллег и общественности 
республики, не раз изби-
рался депутатом район-
ного и республиканского 
советов народных депу-
татов, членом районного 
и областного комитетов 
КПСС.

Х.К. Хажметов жил в 
городе Баксане. Ушёл из 
жизни 1 апреля 2007 года.

ШАОВ Ахъед Титу-
евич – бригадир колхоза 
имени Шогенцукова Бак-
санского района КБАССР.

Родился 8 ноября 1932 
года в селении Старая Кре-
пость Баксанского района 
в семье колхозника. Едва 
окончив второй класс, он, 
как и многие дети военно-
го времени, оставшиеся 
без отцов, приобщился к 
колхозному труду. В 15 лет 
он начал работать при-
цепщиком, помощником 
тракториста. В 1952 г., 
окончив школу, Шаов от-
служил в армии, а по воз-
вращении домой поступил 
в Баксанское СПТУ, где 
выучился на тракториста-
машиниста.

В 1956 г. начал работать 
трактористом в колхозе им. 
А. Шогенцукова, а через 
три года возглавил ме-
ханизированное звено. 
В 1960 г. за неустанный 
труд и достигнутые успехи 
в работе Ахъед Титуевич  
награждён Малой сере-
бряной медалью Всесо-
юзной сельскохозяйствен-
ной выставки (ВСХВ), а в  
1962 г. – Большой сере-
бряной медалью ВСХВ. 
В 1967 г. Шаов назначен 
бригадиром третьей трак-
торно-полеводческой бри-
гады. Несмотря на боль-
шую занятость колхозным 
производством и личным 
хозяйством, он в 1971 г. по-
ступил на агрономическое 
отделение КБГУ.

Добросовестный труд 
специалиста государство 
оценило по достоинству. 
Ордена Ленина и «Знак 
Почёта», медаль «За тру-
довое отличие» – далеко 
не полный перечень его 
наград. В 1981 г. за выда-
ющиеся успехи, достигну-
тые в выполнении планов  
X пятилетки и социалисти-
ческих обязательств по 
увеличению производства 
и продажи государству 
продуктов земледелия и 
животноводства, Шаов 
удостоен главной награды 
страны – звания Героя Со-
циалистического Труда.

Ахъед Титуевич прини-
мал участие в обществен-
ной жизни села и района, 
был членом обкома и РК 
КПСС, неоднократно из-
бирался депутатом Баксан-
ского горсовета и райсо-
вета, членом президиума 
облсовпрофа, занимал 
и другие ответственные 
должности.

С 1997 г. А.Т. Шаов скон-
чался. В 1999 г. решением 
Баксанского городского со-
вета улица, на которой жил 
Шаов, носит его имя. В ок-
тябре 2016 года на здании 
детско-юношеской спор-
тивной школы (ДЮСШ) 
№1 города Баксана, нося-
щей его имя, установлена 
мемориальная доска.

ШОГЕНОВ Таляша 
Питович  – заведующий 
коневодством колхоза 
имени Кирова Эльбрус-
ского района Кабардин-
ской АССР.

Родился 1 июля 1891 
года в селении Заюко-
во Баксанского района 
в крестьянской семье. В 
1930 г. одним из первых 
вступил в колхоз, а в 1931 г. 
стал членом ВКП(б). С 
1931-го по 1942 год Шоге-
нов работал бригадиром 
полеводческой бригады 
в сельхозартели, заведу-
ющим молочно-товарной 
фермой.

В период Великой Оте- 
чественной войны Таляша 
Питович активно участво-
вал в боях против немецко-
фашистских захватчиков. 
Колхоз им. Кирова (с. За-
юково) в период оккупации 
понёс большой материаль-
ный ущерб, но, несмотря 
на колоссальный урон, 
нанесённый фашистской 
оккупацией, труженики 
сельхозартели в после-
военные годы быстрыми 
темпами восстанавливали 
своё хозяйство, основным 
направлением которого 
являлось животноводство, 
дававшее 75-80 процен-
тов общего годового до-
хода колхоза. Вместе с 
ростом поголовья скота 
постепенно улучшался и 
его качественный состав. 
Поголовье крупного ро-
гатого скота насчитыва-
ло 1 400 голов, овец –  
6 959.

Достижения конетовар-
ной фермы являлись ре-
зультатом большой работы 
коллектива, состоявшего 
из подлинно энергичных, 
смелых и любящих своё 
дело тружеников. Заведую-
щий конефермой Шогенов 
начал работу с подбора 
кадров и назначил Х. Кал-
мыкова, П. Гедгафова и  
К. Сижажева помощни-
ками.

Большая работа бри-
гадой проведена по бо-
нитировке лошадей, за-
ведены заводские книги. 
Проводились постоянные 
наблюдения за развитием 
молодняка, производилась 
запись племенных лоша-
дей. Бригада Шогенова 
делала всё возможное для 
совершенствования кабар-
динской породы: увеличе-
ния роста и массивности, 
улучшения резвости при 
сохранении жизнестойко-
сти, нетребовательности, 
выносливости и других 
ценных качеств кабардин-
ских лошадей. Коллектив 
конефермы хорошо усвоил 
положение о том, что ка-
чественный рост породы 
зависит от правильной по-
становки племенного дела, 
правильной организации 
содержания и кормления 
взрослого поголовья и 
особенно воспитания мо-
лодняка.

За две недели до отъё-
ма от кобыл Таляша Пито-
вич приучал жеребят к по-
еданию концентрирован-
ных кормов. Отъёмыши 
конефермы содержались 
в утеплённых базах только 
в ненастную погоду, а в 
остальное время – в от-
крытых больших базах или 
в степи. Весь комплекс 
организации труда дал 
коллективу возможность 
достигнуть больших успе-
хов. В 1948 году 64 кобылы 
дали 64 жеребят.

В 1949-м за отличную 
работу в области коневод-
ства Шогенов удостоен 
почётного звания Героя 
Социалистического Труда 
и награждён медалями 
«Серп и Молот» и «За до-
блестный труд». Этим же 
указом высокого звания 
были удостоены его по-
мощник – старший та-
бунщик Х. Т. Калмыков 
и председатель колхоза 
имени Кирова А. Х. Бирсов. 
Жизнь замечательного 
труженика оборвалась в 
1978 году. 

Хажметов 
Хасан Кушхович

Шаов 
Ахъед Титуевич

Шогенов 
Таляша Питович

Судьба главного героя яв-
ляется уникальной основой 
для написания историко-при-
ключенческого романа. Как по-
ясняет автор в предисловии, в 
английской литературе немало 
шпионских романов, но среди 
них нет историй о советских 
шпионах, выполняющих зада-
ния своего правительства на 
территории Европы.

– Для того чтобы уникальная 
история Султана Батырова не 

выглядела выдумкой, автор 
знакомит читателя с советской 
системой военной подготовки 
«рыцарей плаща и кинжала», 
объясняет, как в Советском Со-
юзе готовили разведчиков для 
работы за границей, – говорит 
главный редактор издательства 
Виктор Котляров. – Но так как 
«Колибри» – художественное 
произведение, полноценный 
историко-приключенческий 
роман, в ткань повествования 

введено несколько персонажей 
и дополнительных событий.

За последние два года в 
нальчикском издательстве 
Марии и Виктора Котляровых 
вышло уже четыре книги Му-
хадина Кандура, внёсшего 
немалый вклад в черкесскую 
культуру и литературу. Среди 
них роман о новой России 
«Последняя охота» (2021); 
гексалогия (произведение из 
шести книг) «Кавказ» («Че-

ченские сабли, «Казбек из 
Кабарды», «Тройной заго-
вор»), вышедший в 2021 г.; 
«Кавказ».  XIX-XX вв.» («Бал-
канская история, «И в пусты-

не растут деревья», «Дети 
диаспоры») (2022); истори-
ко-приключенческий роман 
«Кабардин» (2022).

Аида ШИРИТОВА

КАЛЕНДАРЬ

1 сентября 1953 г. – в Наль-
чике открыта средняя школа № 
1 (ныне № 4) на 920 учеников, 
восстановленная после раз-
рушений во время немецко-
фашистской оккупации.

1 сентября 1973 г. – открыта 
средняя школа № 23 Нальчика 
на 1320 мест.

2 сентября 1938 г. – бюро 
обкома ВЛКСМ постановило 
мобилизовать 500 комсомоль-
цев на строительство и рекон-
струкцию Нальчика.

13 сентября 1943 г. – по-
становлением Совета Народ-
ных комиссаров КБАССР был 
образован Союз советских 
художников КБАССР.

18 сентября 1888 г. – торже-
ственная встреча императора 
Александра III с семьёй на 
железнодорожной станции 
Прохладной во время его по-
ездки по Кавказу.

20 сентября 1938 г. – родил-
ся Исмаил Харунович Бараз-
биев – заместитель директора 
Русского драматического теа-
тра им. А.М. Горького, директор 
Балкарского государствен-
ного драматического театра  
им. К.Ш. Кулиева, основатель 
и первый директор Республи-
канского кукольного театра, 
заслуженный артист РФ, на-
родный артист КБР.

22 сентября 1943 г. – приня-

Знаменательные и памятные 
даты КБР. Сентябрь

то постановление СНК КБАССР 
«Об организации при Управле-
нии по делам искусств малого 
симфонического оркестра».

25 сентября 1948 г. – бюро 
Кабардинского обкома ВКП(б) 
приняло постановление об 
организации отделения Все-
союзного общества по рас-
пространению политических и 
научных знаний в КАССР.

26 сентября 2018 г. – указом 
Президента РФ В.В. Путина 
К.В. Коков назначен временно 
исполняющим обязанности 
Главы КБР.

27 сентября 1908 г. – родил-
ся Борис Владимирович Орлов 
– советский геолог, первоот-
крыватель Тырныаузского ме-
сторождения молибдена.

27 сентября 1933 г. – роди-
лась Раиса Халифовна Хашхо-
жева – доктор филологических 
наук, профессор, заслуженный 
деятель науки КБАССР.

28 сентября 1928 г. – вышло 
постановление коллегии Нар-
комздрава РСФСР о призна-
нии города Нальчика курортом 
местного значения.

Сентябрь 1828 г.  – по Указу 

императора Николая I сфор-
мирован лейб-гвардии Кав-
казско-Горский взвод (позже 
полуэскадрон), предназначен-
ный для конвойной службы 
представителей высших со-
словий народов Северного 
Кавказа при императорском 
дворе. В Кавказско-Горском 
полуэскадроне служили Шора 
Ногмов, Хату Анзоров, Батыр-
бек Тамбиев, Али Шакманов, 
Султанбек Абаев и другие из-
вестные люди ХIХ века.

Сентябрь 1923 г. – принято 
постановление съезда Советов 
КБАО об организации Ленин-
ского учебного городка.

Сентябрь 1978 г. – прошла 
декада литературы и искусства 
Адыгеи в Кабардино-Балкарии.

ДАТЫ НАШЕЙ ИСТОРИИ
1913 г. – торжественное от-

крытие нового здания реального 
училища им. императора Алек-
сандра III в слободе Нальчик.

1913 г. – создано Общество 
курортного благоустройства 
Нальчика.

1913 г. – родился Василий 
Филиппович Буцало – участник 

Великой Отечественной войны, 
полный кавалер ордена Славы.

1913 г. – родился Хажумар 
Гидович Берикетов – кандидат 
исторических наук, педагог, 
директор КБНИИ, заслуженный 
деятель науки КБАССР.

1918 г. – родился Хасан 
Талибович Иванов – участник 
Великой Отечественной войны, 
Герой Советского Союза.

1918 г. – родился Грант Ара-
келович Оганьянц – участник 
Великой Отечественной войны, 
Герой Советского Союза.

1923 г. – родился Николай 
Афанасьевич Герасименко – 
участник Великой Отечествен-
ной войны, полный кавалер 
ордена Славы.

1923 г. – родился Николай 
Матвеевич Третьяков – худож-
ник-живописец, член Союза ху-
дожников СССР, заслуженный 
художник РСФСР и КБАССР.

1923 г. – начало деятель-
ности Областного суда КБАО 
(первый председатель назна-
чен 29 декабря 1922 г.). В 1937 г. 
переименован в Верховный суд 
КБАССР.

Архивная служба КБР

Декада литературы и искусства Адыгеи в Кабардино-Балкарии. Гостей приветствует  
народный поэт КБАССР К.Ш. Кулиев

Новое здание реального училища в слободе Нальчик. 1913 г.

В 1828 г. сформирован лейб-гвардии 
 Кавказско-Горский полуэскадрон

– 

Главный редактор газеты 
«Адыгэ псалъэ», исполняющий 
обязанности председателя Со-
юза журналистов КБР Заурбек 
Жилясов рассказал, почему так 
долго не было ни съездов, ни 
конференций союза.  Послед-
ний раз журналисты республи-
ки собирались в 2011 году. 

– В 2017 году бывший пред-
седатель Союза журналистов 
республики Борис Мазихов 
передал документацию, сред-
ства и оргтехнику своему за-
местителю Разият Шаваевой. 
Борис Бесланович не смог 
оправиться от болезни и ушёл 
из жизни. Мазихов руководил 
Союзом журналистов с 1982 
года – 35 лет.  Он внёс большой 
вклад в развитие журналистики 
республики. Исполняющая 
обязанности председателя Со-
юза журналистов КБР Разият 
Шаваева сложила полномочия 
в этом году в связи с переходом 
на другую работу. 

Заместитель председателя 
Правительства КБР Марат Ху-
биев поблагодарил Разият Ша-
ваеву за проделанную работу.

– Роль журналистского со-
общества трудно переоценить 
в экономической, социальной, 
политической жизни страны. 
Вы являетесь проводником 
между органами власти и людь-
ми, тем конструктом, который 
благоприятно влияет на их вза-
имоотношения, и относитесь к 

этой миссии максимально объ-
ективно, профессионально и 
талантливо. Жизнь нам диктует 
определённые условия, кото-
рым мы должны соответство-
вать. Сегодня в условиях СВО 
вы и ваши коллеги доносите до 
людей максимально правди-
вую информацию. Вы пишете 
историю своим каждодневным 
трудом, – отметил он.

 Секретарь Союза журна-
листов России Тимур Шафир, 
приветствуя журналистов ре-
спублики, подчеркнул важ-
ность конференции.

– Союз журналистов Кабар-
дино-Балкарии сможет присту-
пить к активной полноценной 

работе, к которой подключа-
ются все наши региональные 
отделения. В октябре прошлого 
года состоялся всероссийский 
съезд Союза журналистов 
России, на котором были под-
ведены итоги работы нынешне-
го состава руководства. В том 
числе итоги работы проектов, 
запущенных в течение этих 
пяти лет. Они касаются на-
прямую жизни и деятельности 
журналистов всех регионов 
нашей страны – от Запорожья 
и Херсона до Камчатки. Про-
ектная работа направлена на 
поддержку ветеранов журна-
листики, малообеспеченных 
журналистов, на развитие 

системы льгот и преферен-
ций, получение образования 
и многое другое.  Мы очень 
хотим, чтобы все эти проекты 
начали активно действовать в 
вашей республике. 

Он предложил кандидатуру 
Заурбека Жилясова в каче-
стве руководителя республи-
канского Союза журналистов 
и выразил надежду, что его 
профессионализм и деловой 
подход помогут запустить в 
работу столь необходимые для 
профессионального сообще-
ства проекты. 

Тимур Шафир вручил почёт-
ные грамоты Союза журнали-
стов России ряду сотрудников 

республиканских и районных 
СМИ.

Решением конференции 
принят новый устав организа-
ции, Союз журналистов Кабар-
дино-Балкарии переименован 
в региональное   отделение 
общероссийской обществен-
ной организации «Союз жур-
налистов России». 

Решением абсолютного 
большинства председателем 
регионального отделения вы-
бран выпускник факультета 
журналистики МГУ, заслу-
женный журналист КБР, глав-
ный редактор газеты «Адыгэ 
псалъэ» Заурбек Жилясов. Он 
имеет огромный опыт работы 
в районных, республиканских 
печатных СМИ, министерстве 
печати КБР, имеет чин совет-
ника государственной службы 
третьего класса, преподавал в 
КБГУ, одинаково  профессио-
нально пишет на кабардинском 
и русском языках.

Определён также состав 
правления регионального от-
деления, контрольно-реви-
зионного органа и коллегии 
большого жюри. 

В работе конференции при-
няли участие министр куль-
туры КБР Мухадин Кумахов и 
министр по делам националь-
ностей и общественным про-
ектам Анзор Курашинов.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова
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Чарующая красота Шадхурея

Сравнение куда как не но-
вое, но при взгляде с высоты 
ощущение одно – огромные 
человеческие глаза смотрят 
прямо на тебя, притягивают 
взор, их голубая бездонность 
завораживает и затягивает 
в свою воронку-омут. Ещё 
несколько десятилетий на-
зад озёр было три. Но одно 
в силу ряда причин, в том 
числе связанных с деятель-
ностью людей, высохло, от 
него осталась только внуши-
тельных размеров воронка.

Зато два других по-преж- 
нему впечатляют, особенно 
когда поднимаешься на их 
восточную сторону, распо-
ложенную под достаточно 
крутой многометровой воз-
вышенностью. Обрыв так 
грандиозен, что создаётся 
ощущение – перед тобой не 
десятки метров, уходящих 
к озеру, а многие-многие 

сотни, а само оно поистине 
бездонное. Но это не так 
– глубина озёр чуть более 
шестидесяти метров. Инте-
ресно, что из озёр не выте-
кает ни одного ручейка, тем 
не менее наполняемость их 
все последние годы остаётся 
примерно на одном и том же 
уровне.

Спуск к этим жемчужинам 
довольно обрывист, но нетру-
ден. В нижней части верхнее 
озеро заросло камышами, 
кустарником. В них водятся 
утки, а в самом озере рыба, в 
основном карп, запущенный 
когда-то людьми. Любителей 
рыбной ловли здесь предо-
статочно, улов бывает доста-
точно внушительным.

Кстати говоря, именно в 
этих местах снимался попу-
лярный в советские времена 
фильм «Земля Санникова». 
Многим памятна сцена из 

него, когда плот с оленем за-
тягивает в водяную воронку. 
Спешим огорчить любителей 
таинственного – воронок-
убийц на озере нет (показан-
ную в фильме организовали 
киношники: водолазы под 
водой раскручивали плот, 
весьма правдоподобно соз-
давая иллюзию разбушевав-
шейся природы), а вот то, что 
озёра, хоть они и расположе-
ны достаточно далеко друг 
от друга, соединены между 

собой подземной водной ар-
терией, – весьма вероятно. 
Косвенным свидетельством 
этому может служить не-
обычный колодец, вернее, 
дырка в земле на перешейке 
между ними. Как рассказы-
вают местные жители, если 
бросить в неё камень, то 
через весьма продолжитель-
ное время можно услышать 
всплеск воды.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

Коллектив Северо-Кавказского государственного института искусств выражает искреннее соболезнова-
ние РАХАЕВУ Анатолию Измаиловичу, и.о. ректора СКГИИ, в связи с безвременной кончиной брата РАХАЕВА  
Аскера Измаиловича.

Утерянный аттестат А0463761 на имя Кушхова Рустама  
Хасбиевича об окончании МКОУ «Лицей № 2» г. о. Нальчик 
считать недействительным.

Утерянный аттестат Г № 063917 на имя Танова Альберта  
Умбаридовича об окончании МКОУ СОШ № 1 с. п. Нартан 
считать недействительным.

Кадастровым инженером Кочесоковым Тарзаном Толе-
вичем, СНИЛС: 136-485-815 89 (квалификационный аттестат  
№ 07-11-69), номер телефона 8-928-706-79-59, проводятся 
работы в отношении двух земельных участков, расположенных 
по адресам:

1. КБР, г. Прохладный, ул. Весёлая, 13, с кадастровым 
номером 07:10:0502016:9. 

Заказчиком кадастровых работ является Хамдиев Шакир 
Маликович.

2. КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Радуга», уч. 112, с кадастровым 
номером 07:09:0104036:126.

Заказчиком кадастровых работ является Виндугов Тимур 
Хасанбиевич.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится 2 сентября 2023 г. в  
15 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 180-а, 1-й 
этаж, офис 105.

Обоснованные возражения относительно местоположения 
границ, содержащихся в проекте межевого плана, и  требо-
вания о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 31 августа 
по 2 сентября 2023   г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 
180-а, 1-й этаж, офис 105.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы, подтверждающие права на соответству-
ющий земельный участок.

11 сентября в 19 часов на комедию «Философияны доктору» (Доктор философии) Б. Нушича;
14 сентября в 19 часов на «Театральный концерт»;
18 сентября в 19 часов на драму «Къар юзюлген» (Лавина) Т. Джюдженоглу;
24 сентября в 12 часов на сказку «Тамаша сыбызгъы» (Волшебная свирель) М. Атмурзаева

Место проведения: Балкарский государственный драматический театр им. К. Кулиева, ул. Балкарская, 2.

Справки по телефонам: 8-928-708-44-09; 8-963-281-21-45.

В целях финансовой под-
держки малообеспеченных 
семей при оплате жилищно-
коммунальных платежей Мини-
стерством труда и социальной 
защиты КБР проводится работа 
по предоставлению таким 
семьям субсидии на оплату 
жилого помещения и комму-
нальных услуг.

Субсидия на оплату жилого 
помещения и коммунальных 
услуг – это безвозмездное 
денежное пособие от государ-
ства.

Предоставление указанной 
меры социальной поддержки 
носит заявительный принцип 
и регламентируется постанов-
лением Правительства РФ от 
14 декабря 2005 г. № 761 «О 
предоставлении субсидий на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг».

Обратиться за помощью 
государства по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг 
могут граждане Российской 
Федерации любых социальных 
категорий.

Право на субсидию имеют:
– собственники жилого по-

мещения (квартиры),
– члены жилищного коопе-

ратива,
– граждане, которые сни-

мают жильё у государства по 
договору социального найма,

– также граждане, которые 
снимают жильё у других лю-
дей, при условии постоянной 
регистрации.

Кроме россиян, претен-
довать на субсидию могут 
граждане Белоруссии и Кир-

гизии при условии постоянной 
регистрации на территории 
России. Они также должны 
быть собственниками или офи-
циальными нанимателями 
жилых помещений либо чле-
нами жилищно-строительного 
кооператива.

Право на субсидию имеет 
одиноко проживающий граж-
данин или семья, расходы на 
оплату коммунальных услуг 
которых превышают 15 % со-
вокупного дохода. Для одиноко 
проживающих пенсионеров и 
супружеских пар пенсионеров 
– 12%.

Для получения субсидии 
гражданам необходимо об-
ратиться с оригиналами и 
копиями документов в Центр 
труда, занятости и социальной 
защиты по месту жительства 
или в МФЦ:

– паспорт гражданина, ко-
торый подаёт заявление на 
субсидию, и паспорта .всех 
членов его семьи. Для детей 
младше 14 лет – свидетельства 
о рождении;

– документы на жильё (сви-
детельство о праве собствен-
ности, договор купли-продажи, 
свидетельство о праве на-
следования, договор привати-
зации);

– СНИЛС заявителя и всех 
членов семьи;

– реквизиты счёта в банке, 
куда будет перечисляться суб-
сидия;

– сведения о доходах заяви-
теля и членов его семьи старше 
16 лет за 6 календарных меся-
цев, предшествовавших ме-

сяцу перед месяцем подачи 
заявления о предоставлении 
субсидии (справки 2-НДФЛ, 
справки о размере стипендии, 
декларации о доходах индиви-
дуальных предпринимателей, 
справки о доходах самозанятых 
членов семьи, справки о вы-
платах по безработице);

– домовую книгу и декла-
рацию о зарегистрированных 
членах семьи (МФЦ);

– иностранцам дополни-
тельно нужно представить 
документ о том, что они яв-
ляются гражданами другого 
государства.

Представлять документ, ко-
торый подтверждает отсутствие 
задолженности перед комму-
нальными организациями, а 
также справку о составе семьи 
не требуется.

Какие дополнительные до-
кументы могут понадобиться:

– в случае отсутствия дохо-
дов для жителей сельских на-
селённых пунктов учитываются 
доходы от ведения личного 
подсобного хозяйства;

– для студентов очного от-
деления вузов нужны справки 
об обучении и об отсутствии 
стипендии;

– если человек проходит 
длительное лечение в стацио-
наре, ухаживает за своим не-
совершеннолетним ребёнком в 
связи с его лечением – нужны 
справки об этом из медучреж-
дений.

Также на субсидию на опла-
ту ЖКУ (при выполнении всех 
требований) можно претен-
довать, если кто-то из чле-

нов семьи служит в армии по 
призыву, осуждён, признан 
безвестно отсутствующим, на-
ходится на принудительном ле-
чении по решению суда, умер 
или объявлен умершим, могут 
предоставить субсидию, если 
вы и (или) другие члены семьи 
живут там же, где раньше жили 
с этими членами семьи. Для 
этого дополнительно нужно 
представить:

– документы, подтвержда-
ющие причину выбытия этих 
членов семьи;

– документы, подтверж-
дающие, что постоянно жили 
вместе с ними до их выбытия в 
этом жилом помещении.

Субсидия начисляется сро-
ком на 6 месяцев и выплачи-
вается ежемесячно. По ис-
течении этого времени, если 
финансовое положение семьи 
не изменилось в лучшую сто-
рону, нужно собрать пакет до-
кументов и пройти процедуру 
оформления заново.

Расчёт размера субсидии 
индивидуальный, зависит в 
первую очередь от доходов 
семьи, а также при назначе-
нии выплаты учитываются 
следующие параметры: состав 
семьи, прожиточный мини-
мум, стандарт нормативной 
площади жилого помещения, 
стандарт стоимости жилищно-
коммунальных услуг, стандарт 
максимально допустимой доли 
расходов граждан в совокуп-
ном доходе семьи, тарифы 
на оплату коммунальных пла-
тежей, нормативы ведения 
личного подсобного хозяйства.

Субсидии на оплату жилого помещения и коммунальных услуг

-
-

-
-
-

Охрана труда глазами детей

Ежегодный конкурс про-
водят в два этапа: первый 
проходит в апреле в рамках 
месячника охраны труда, 
второй приурочен к Дню 
государственности респу-
блики и Дню знаний. По-
бедителям и призёрам в 
трёх возрастных группах 
специальные призы вручил 
министр Алим Асанов.

Среди малышей (3–6 лет) 
победительницей стала Ай-
сана Анимокова (Урванский 
район), в возрастной кате-
гории 7–12 лет – Ясирна За-
нибекова (Черекский район), 
13–18 лет – Аделина Гукеже-
ва (Терский район).

5-летний Рустам Кара-
манов из селения Урвань 
признался, что рисовать ему 
помогала мама. Она расска-
зала, что за основу решили 
взять тему семьи и провести 
параллель с главной темой 

конкурса. Хотели показать, что 
правила безопасности нужно 
прививать детям прежде всего 
в семье.

Преподаватель изобрази-
тельного искусства и наставник 

конкурсантов из пятой школы  
г. Майского Инна Ли рассказы-
вает, что ребята в центр сюже-
та поместили представителей 
трёх важных профессий – вра-
ча, пожарного и строителя.

Победители второго этапа 
будут представлять респу-
блику в финальном этапе в  
Кузбассе. 

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

-
-

В честь юбилея Юрия Темирканова

– Мы давно собирались 
приехать на родину Юрия 
Хатуевича и много раз об-
суждали с ним эту возмож-
ность, – говорит заместитель 
художественного руководи-
теля филармонии, главный 
дирижёр оркестра, народный 
артист РФ Николай Алексеев. 
– Много раз в дирижёрской 
комнате я слышал, как Юрий 
Хатуевич разговаривает с ма-
мой на родном языке – и это 
для меня было в том числе и 
музыкальным впечатлением. 
У него менялся тембр голоса 
и взгляд, а язык звучал ме-
лодично и для меня очень 
необычно.

Этим летом коллектив по-
бывал на гастролях в семи го-
родах Китая, в Сочи и поезд-
кой в Кабардино-Балкарию 
завершает выездной летний 
сезон. За два дня гастролей 
зрители услышат Первый 
фортепианный концерт, Пя-
тую симфонию Чайковского, 
Второй фортепианный кон-
церт Рахманинова, Четвёр-
тую симфонию Иоганнеса 

Брамса. Солист – лауреат 
международных конкурсов 
имени Рахманинова и имени 
Чайковского Илья Папоян. 
Также в исполнении орке-
стра прозвучит фрагмент из 
симфонии Прокофьева как 
отсыл к детским воспомина-
ниям Юрия Хатуевича: летом 
1941 года С.С. Прокофьев в 
составе группы творческой 
интеллигенции был эвакуиро-
ван на юг страны, несколько 
месяцев прожил в Нальчике, 
сотрудничал с отцом маэстро 
– Хату Сагидовичем Темирка-
новым, начальником Управ-
ления по делам искусств 
Совнаркома КБАССР.

Открывая в Музыкальном 
театре вечер симфониче-

ской музыки, руководитель 
Администрации Главы КБР 
М. Кодзоков зачитал привет-
ственный адрес руководителя 
республики Казбека Кокова, 
в котором отмечается: «Для 
жителей нашей республики 
выступление выдающихся му-
зыкантов является значимым 
культурным событием, ведь 
оркестр является желанным 
гостем на всех концертных 
сценах как в России, так и за 
рубежом. Мы горды тем, что 
художественным руководите-
лем заслуженного коллектива 
России является наш уважа-
емый земляк Юрий Хатуевич 
Темирканов – маэстро, обла-
дающий самобытным и ще-
дрым талантом. Возглавляя 

лучшие симфонические 
коллективы планеты, он 
внёс значимый вклад в 
культурную жизнь России 
и мира. Именно такие не-
превзойдённые мастера 
российского музыкального 
искусства остаются этало-
ном мировой классической 
сцены. Выступления орке-
стра отличает высочайший 
уровень мастерства, произ-
ведения великих классиков 
в вашем исполнении дарят 
людям радость и удоволь-
ствие, обогащают культур-
ную жизнь нашей страны, 
а разнообразие концертных 
программ отвечает вкусам 
самой взыскательной пуб-
лики. Трудно переоценить 
ваш вклад в поддержку 
просветительских и благо-
творительных проектов».

Весь концертный сезон 
Петербургской филармонии 
пройдёт под знаком юбилея 
Юрия Темирканова, этой 
же дате будет посвящён 
запланированный на де-
кабрь международный зим-
ний фестиваль «Площадь 
искусств» – крупнейший 
фестивальный проект Пе-
тербургской филармонии, 
основанный Юрием Темир-
кановым в 1999 году.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Вологирова

и Артура Елканова


